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ТЕХНИЧЕСКОЕ ОСНАЩЕНИЕ
АРМИИ УЛУЧШИТСЯ

Президент России В.В. Путин, вы�
ступая вчера перед руководящим
составом Вооруженных сил Россий�
ской Федерации, поставил задачу к
концу 2005 года полностью привес�
ти состав, структуру и численность
войск в соответствие с характером и
направленностью существующих и
прогнозируемых угроз. Он подчерк�
нул, что основополагающей задачей
внутреннего управления по�прежне�
му остаётся боеспособность войск,
в первую очередь частей и соедине�
ний постоянной готовности. Именно
они призваны стать "костяком и
главной ударной силой нашей ар�
мии".

Следующей задачей В.В. Путин
назвал оснащение войск новым во�
оружением и военной техникой. Для
этого в будущем году планируется
выделить значительные средства.

Также глава государства затронул
тему социального обеспечения ар�
мии и реализации программы стро�
ительной накопительно�ипотечной
системы. Президент сообщил, что
на обустройство служебного жилья
правительство предусматривает вы�
делить два миллиарда рублей.

В целом В.В. Путин оценил работу
военного ведомства как удовлетво�
рительную. 

РОССИЯ МОЖЕТ ВОЗОБНОВИТЬ
ПОСТАВКИ ОРУЖИЯ ИРАКУ

По мнению министра обороны
Российской Федерации Сергея Ива�
нова, Россия готова возобновить по�
ставки вооружений и военной техни�
ки Багдаду, если правительство Ира�
ка обратится с такой просьбой. Ис�
торически сложилось, что основным
поставщиком вооружений в Ираке
был СССР. Представители воору�
женных сил Ирака различных эпох
никогда не высказывали претензий к
качеству российского вооружения.
Также Иванов заявил, что если пра�
вительство Ирака попросит Россию
обучить иракских военнослужащих
эксплуатации этого оружия, то такой
вопрос будет рассмотрен. 

ДУМА  ОПРЕДЕЛИТ КОЛИЧЕСТВО
ВЫХОДНЫХ ДНЕЙ

Госдума рассмотрит 23 ноября
поправки в Трудовой кодекс, изме�
няющие количество выходных и
праздничных дней. Концепция зако�
нопроекта направлена на увеличе�
ние количества дней в новогодних
каникулах. Для этого необходимо
ввести три дополнительных празд�
ничных дня в январе, для чего, в
свою очередь, потребуется найти и
отменить три праздничных дня в те�
чение года. Новогодние праздники
планируется продлить с 1 по 5 янва�
ря включительно. В случае если ка�
кие�то из этих праздничных дней со�
вмещаются с выходными, праздни�
ки могут быть перенесены на 6 и 8
января.

В НОВГОРОДЕ ВОССТАНОВЛЕН
УНИКАЛЬНЫЙ ХРАМ

В Великом Новгороде восстанов�
лен уникальный православный храм
святого Иоанна Богослова 1384 года
постройки. Три года назад он был
передан общине русской православ�
ной старообрядческой церкви, пос�
ле чего началась реставрация. Храм
освящен, и теперь в церкви может
совершаться литургия. 

ПАРЛАМЕНТ УКРАИНЫ ОБСУДИЛ
ПРОБЛЕМУ МИГРАНТОВ

В Верховной Раде Украины про�
шли слушания по вопросам право�
вого и социального статуса трудо�
вых мигрантов. Правительство Укра�
ины подготовило и передало в пар�
ламент необходимые аналитические
материалы по проблематике трудо�
вой миграции. По оценкам экспер�
тов, количество украинских трудо�
вых мигрантов составляет от двух до
пяти миллионов человек (4,08 —
10,2% населения Украины). Такие
приблизительные оценки объясня�
ются нежеланием трудовых мигран�
тов становиться на консульский учет
в диппредставительствах Украины
за границей и на учет в миграцион�
ных органах стран своего пребыва�
ния. По данным МИД Украины, за
границей находится около 220 тысяч
граждан Украины.

КИТАЙ ПОМОГАЕТ АРГЕНТИНЕ
Китай в ближайшие 10 лет инвес�

тирует в экономику Аргентины около
20 миллиардов долларов. На модер�
низацию железнодорожного и на�
земного транспорта китайские ком�
пании выделяют восемь миллиар�
дов долларов. Также Китай намерен
профинансировать строительство
300 тысяч муниципальных квартир,
но что выделит шесть миллиардов.
Китайские компании примут актив�
ное участие в совместных проектах
по разработке и добыче нефти и газа
на морском шельфе, на что планиру�
ется выделить пять миллиардов. Ар�
гентинский президент Нестор Кирш�
нер заявил, что "теперь Китай стано�
вится стратегическим партнером
Аргентины, а также нашим главным
партнером на азиатском континен�
те".

По сообщениям информагентств.

В СТРАНЕ

И МИРЕ

Сахарный диабет подтачива�
ет организм человека неза�
висимо от его возраста.

Дело тут только в сроках. Одних
"проверяет" на прочность 10 — 15
лет, другие получают необрати�
мые осложнения за 2 — 3 года.
Военнослужащий Соловьев попал
во вторую группу. Если он куда�то
выходит, то только с палочкой, так
как ноги практически потеряли
чувствительность. "Одеться са�
мостоятельно я не могу, в ванну
залезть тоже, — рассказывает он.
— Спасибо, ухаживают за мной
жена и сын".

Год назад опять несчастье.
Игорь Александрович упал, да так
неудачно, что пришлось ложиться
в больницу дважды. Сначала на
операцию, чтобы руку спасти (она
и сейчас не поднимается), а по�
том еще раз, чтобы залечить дол�
го не заживающие раны (у диабе�
тиков это частое явление).

Появилась необходимость се�
рьезного обследования и лече�
ния. Как бывший военнослужа�
щий, Соловьев попал в столичный
военный госпиталь и почти месяц
пролежал там. После обследова�
ния осенью этого года Игорь
Александрович обратился в бюро
медико�социальной экспертизы
(раньше это называлось ВТЭК) с
просьбой рассмотреть вопрос об
изменении группы инвалидности,
так как чувствовал себя все хуже.
Но группу ему не изменили.

Вот какие аргументы привели в
орловском МСЭ: "…Основанием
для установления 2�й группы ин�
валидности является социальная
недостаточность, требующая со�
циальной защиты и помощи,
вследствие нарушения здоровья
со стойким выраженным рас�
стройством функций организма…

Имеющиеся же у вас нарушения
функций организма привели к
умеренному ограничению жизне�
деятельности".

Интересно, что подразумева�
ется под этим умеренным ограни�
чением? А вот что: "…доступен
административно�хозяйственный
труд небольшого объема без дли�
тельной ходьбы и стояния". Во
всяком случае, так сообщается в
справке, выданной МСЭ об уста�
новлении 3�й группы. Интересно,
где такая работа, чтобы не ходить,
не стоять, не сидеть и еще чтобы
деньги платили? Да о какой рабо�
те вообще идет речь, если чело�
век не может нормально ходить. 

Кстати, заключения врачей во�
енного госпиталя никто серьезно
не воспринял. А между тем в вы�
писке из истории болезни напи�
сано: "Не может ходить на пятках
и носках, грубая атрофия мышц
голеней… расстройства чувстви�
тельности".

Авот какое заключение сде�
лала известный профессор
О.В. Воробьева: "Несмотря

на проведенное лечение сосудис�
тыми препаратами, сохраняются
нарушения чувствительности го�
леней и стоп … в связи с необра�
тимыми изменениями малобер�
цовых нервов с обеих сторон. Не�
обходимо проведение МСЭ для
решения вопроса усиления груп�
пы инвалидности".

Обычно в столичных клиниках
пишут  нейтральное слово "реко�
мендуется", здесь же более тре�
бовательное и более точное "не�
обходимо". Но часто ли наши вра�
чи прислушиваются к мнению
столичных профессоров? Огульно
предполагается, что результаты
исследований, проведенных в

других клиниках, можно купить.
Не знаю, сталкиваться не прихо�
дилось. 

Зато часто приходится
встречаться с инвалидами
(они в редакции частые гос�

ти). Так вот, спросите у любого на�
шего инвалида, и он подробно
расскажет обо всех "расценках"
для разных групп инвалидности:
сколько стоит 3�я группа, сколько
2�я рабочая и сколько 2�я нерабо�
чая. Впрочем, возможно, что все
это нелепые слухи. Но есть неко�

торые "интересные" сцены, кото�
рые я наблюдала лично.

Как�то пришлось помогать по�
друге, которая приводила свою
маму на комиссию МСЭ для под�
тверждения инвалидности. Каких
же больных и несчастных там
только нет! И слепые, и немые, и
безногие, и сердечники, и гипер�
тоники, и — что меня удивило —
молодые цветущие лица. У одной
такой голубоглазой блондинки —
не вытерпела — спросила: "Чем
больны?".  "Сахарный диабет", —
ответила девушка, ничуть не сму�

тившись. Два года на инсулине.
Внешние признаки болезни пока
в глаза не бросаются, но почки
уже больные. Пришла на комис�
сию для получения группы инва�
лидности.

Поразила меня еще одна
грустная сцена. Из кабине�
та вышла старушка, при�

слонилась к стене, закрыла глаза
и заплакала. По�стариковски тихо
и обреченно. Пожилой мужчина
из очереди принялся ее успокаи�
вать. "Всю войну я прошла, и ни

один офицер не позволял себе
разговаривать со мной так грубо,
как эти врачи", — всхлипывала
80�летняя женщина. 

Как выяснилось потом, инва�
лидность ей все�таки подтверди�

ли. Непонятно, зачем же надо
было обижать человека, унижать.
Для профилактики, что ли? Судя
по нашей редакционной почте, по
обращениям читателей, случай со
старушкой не исключительный.

На днях проходил объединен�
ный пленум совета ветеранов и
общества инвалидов Орловского
района. И хотя в повестке дня во�
прос о работе МСЭ не значился,
он возник спонтанно. Как гово�
рится, у людей наболело. Инвали�
ды и ветераны выражали недо�
вольство грубым отношением со�
трудников комиссии к посетите�
лям.

Как рассказывает герой нашей
истории Соловьев, с ним тоже
особенно не церемонились. "Вы
что, не можете побыстрее разде�
ваться?" — подгоняли инвалида в
кабинете МСЭ.

Отказ в усилении группы инва�
лидности Игорь Александрович
посчитал несправедливым, а по�
тому будет продолжать бороться
за свои права.

Кстати, с 1 января 2005 года
планируется создание фе�
дерального бюро МСЭ, куда

можно будет обратиться в случае
несогласия с результатами мест�
ной комиссии. Хочется верить,
что вновь созданные независи�
мые эксперты хотя бы не станут
отправлять пациентов без по�
дробных обоснований, как посту�
пили с орловским военнослужа�
щим, оставив ему на руках бумаж�
ку с общими словами отказа…

Ирина ПОЧИТАЛИНА.

Болезнь подкрадывалась постепенно и незаметно. Но организм
"вытягивал" за счет хорошей физической подготовки — спорт и
здоровый образ жизни  никому еще не повредили.
Однако в 2000 году орловский военнослужащий Игорь
Александрович Соловьев вдруг резко сдал. Показатели сахара в
крови настойчиво подтверждали, что у мужчины  диабет. И это
обстоятельство стало серьезной помехой и в работе, и в жизни.
Пришлось бросить работу. И хотя пенсию Соловьев давно
заработал, вполне еще мог трудиться — 65 лет для мужчины не
"древний" возраст. Но не получалось, точнее, сил
катастрофически не хватало. В 2003 году Игорь Александрович
получил третью группу инвалидности.

ПРОБЛЕМА

Незаконный
инвалид

— Надя Абдраимова, —
представилась одна из них.

— А отчество?
— Просто Надя. Я — татар�

ка. (Позже директор дома 
Ю.А. Кузютин назвал ее насто�
ящее имя: Нафиса�Абдул�Ка�
дыровна). 

Так вот, привез сюда "На�
дю" собственный сын, с семь�
ей которого она жила сначала
в Киргизии, а несколько лет
назад приехала в Хотынецкий
район. С виду — большая
дружная семья: двое внуков,
сваха с мужем. Но не нашлось
70�летней матери места в до�
ме сына.

— Но внуки�то хоть к вам
приезжают?

— Внучка 10 классов закон�
чила. Внук из армии пришел,

— потупилась одинокая ста�
рушка. И тут же стала оправ�
дывать своих жестокосердных
родственников: 

— Некогда им. А я сыта и
спокойна. Кусок хлеба в рот
идет, как мед, — сказала она с
нарочитой веселостью, какой
обычно прикрываются, чтобы
удержать слезы. 

Ее подруга по несчастью
А.В. Боева, напротив, плакать
не стеснялась. Да и как тут не
разволноваться, когда расска�
зывала о сыне, безвременно и
трагически погибшем. Жила
она с ним в деревне Девять
Дубов. Но не прошло и полго�
да после похорон, как от ко�
роткого замыкания дотла сго�
рела их пятистенка. Знатная в
прошлом доярка, пошла Алла
Васильевна к районным влас�
тям просить хотя бы комна�
тушку. Да ничего не нашлось,
кроме койко�места в доме ве�
теранов. Спасибо, райсобес
помог одеждой из гуманитар�
ной помощи ("Как я, дочечка
моя, плакала от радости: уж
больно много они мне всего
надавали").

Долго привыкала Алла  Ва�
сильевна к жизни на новом
месте.

— До сих пор даже ем пло�

хо. Ведь в деревне у меня хо�
зяйство было, корова, птица…

Одна отрада, что иногда
может поехать к младшему
сыну и внукам в Брянск. ("Я их
с пеленок выходила. Они во
мне души не чают").

А вообще, здесь ветеранам
живется неплохо. Большин�
ство из них раньше не имели
того, чем обеспечены здесь.
Трехразовое питание, меди�
цинское обслуживание.

— Мы довольны, — говори�
ли старушки. — Здесь очень
хорошо за нами ухаживают.

В спальных комнатах над
каждой кроватью — ковер, на
полу — паласы.

— Куда бы нам еще деться?
Слава Богу, угол дали, — при�
знается Ольга Ивановна Коз�

лова из деревни Алисово. —
Осталась одна, вот и пришла
сюда. Шестой год уже живу.
Мне здесь хорошо, как дома.
Видите, новые халаты дали?
— по�детски разглаживает
она яркие фланелевые рукава. 

Юрий Анатольевич Кузютин
показывает свои "владения".
Вот комната отдыха — уютный
интерьер, телевизор. Есть и
кабинет психологической раз�
грузки, оборудованный по
программе благотворитель�
ной акции "Волна милосер�
дия", — с креслами�качалка�
ми, домашним фонтаном,
другими атрибутами, благо�
творно влияющими на душев�
ное состояние. Постоянно от�
крыта молельная комната. А
по праздникам приезжает на
службу батюшка о. Владимир
из Хотынца.

Без малого десять лет 
работает в доме ветеранов 
Ю.А. Кузютин. Сам привозит
сюда новых постояльцев. Все�
го их здесь 35, и Юрий Анато�
льевич знает подробности
биографии каждого. Старо�
жил дома Гавриил Евдокимо�
вич Рощин живет здесь с мо�
мента основания — 11 лет. Но
по сравнению с Павлом Васи�
льевичем Свиловым, которо�

му в следующем году испол�
нится 90 лет, в свои 87 он еще
молодой.

— Я с 14�го года! — Алек�
сандра Ивановна Щекатурова
бойко отвечает на вопрос о
своем возрасте.

Так что она самый пожилой
подопечный Ю.А. Кузютина.

Разные люди, разные судь�
бы. Одну бабушку хотела за�
брать племянница. Так ста�
рушка категорически отказа�
лась уезжать. Но бывают про�
сто прискорбные случаи. Жи�
вет в доме ветеранов старуш�
ка, которую буквально упекли
сюда дети. Она продала дом в
деревне, отдала им деньги.
Сын же позволил матери жить
у себя лишь до тех пор, пока
она как депортированная во

время войны в Гер�
манию не получила
от немцев компен�
сацию. Как только
заполучил эти мар�
ки, так сразу и из�
бавился от матери.
А когда подошел
срок очередной
немецкой выпла�
ты, старушку за�
брала к себе
дочь… чтобы по
примеру брата за�
владеть деньгами. 

Отрадно, что ди�
ректор, еще срав�
нительно молодой
человек, так обхо�

дителен в общении с пожилы�
ми людьми. Это как раз тот
случай, когда человек на сво�
ем месте. Здесь и обслужива�
ющий персонал под стать ру�
ководителю. Обитатели дома
ветеранов в один голос благо�
дарили санитарок, поваров,
прачку и особенно медсестру
Галину Алексеевну Алтунину:
какие они все заботливые и
отзывчивые.

Есть в доме ветеранов ого�
род в 50 соток, где выращива�
ются овощи на зиму. Но рабо�
тают здесь подопечные только
по желанию. Никакой навязан�
ной "трудотерапии". Некото�
рые сами себе находят заня�
тие: сушат липовый цвет, заго�
тавливают из яблок сухофрук�
ты.

…Уезжая из Богородицко�
го, я невольно оглянулась на
уютный дом, утопающий в
цветах в глубине фруктового
сада. Послышались звуки бая�
на. Искусные руки живущего
сейчас здесь бывшего учителя
пения Алексея Францевича
Войцеховского извлекали из
инструмента ностальгические
звуки. Над тихой обителью ве�
теранов опускался закат. 

Галина ПЕТРОВА.
Хотынецкий район.

В разноцветье осеннего убранства сидят на скамейке две старушки. Сюда, в
Богородицкий дом ветеранов, они прибыли почти одновременно, два года назад. 

На закате…

В Колпнянском районе Яковская, Ярищенская, Дубов�
ская, Фошнянская, Нетрубежская школы признаны са�
мыми хозяйственными: здесь на каждого учащегося за�
готовлено по 48 — 50 кг овощей и 35 — 40 кг картофеля.
Некоторые школы (Вороновская, Ярищенская, Дубов�
ская, Фошнянская) оказали помощь в закладке овощей
на зиму детскому дому и детским садам района. Излиш�
ки   собственного урожая школы меняют на лук и расти�
тельное масло.  А те общеобразовательные учреждения,
что помимо возделывания овощных культур занимаются
откормом свиней (Колпнянский лицей, Краснянская,
Ярищенская, Тимирязевская школы), вырученные от
продажи мяса средства используют на ремонт и попол�
нение учебно�материальной базы. Всего же колпнянски�
ми школами заготовлено 69 тонн картофеля, 4,5 тонны
огурцов, около 5 тонн лука, 20 тонн капусты, 10,5 тонны
красной свеклы, 10 тонн моркови, а также яблоки, фа�
соль, варенье.

Но это не значит, что вопрос питания полностью воз�
ложен на образовательные учреждения. В районе пре�

красно понимают, что только совместными усилиями в
современных экономических  условиях можно решать
различные проблемы, в том числе и обеспечения школь�
ников горячими обедами. 1 сентября за подписью главы
администрации Колпнянского района В. А. Громова были
направлены письма руководителям хозяйств о выделе�
нии мяса на питание школьников не дороже 20 рублей за
1 кг и молока по цене не дороже 2 рублей за литр. Район�
ным отделом образования заключены договоры на по�
ставку мясо�молочной продукции для организации пита�
ния школьников с ОАО агрофирма "Колпнянская",
Колпнянским райпо, которое является основным постав�
щиком продуктов питания для школьников. Также по ини�
циативе главы района здесь ежегодно проводятся кон�
курс поваров на лучший школьный обед и семинары с ру�
ководителями образовательных учреждений и ответ�
ственными за питание совместно со специалистами сан�
эпиднадзора.

А. СВЕТЛОВА.

И сельские школьники, с детства приученные к труду, об этом прекрасно знают, поскольку ежегодно
вместе со своими педагогами работают на пришкольных участках. Чтобы были зимой в школьных
столовых и капуста, и картошка.

Своя картошка вдвое вкуснее 

В мае этого года на площади
Каменского в Орле (что напротив
сквера Гуртьева) состоялась
закладка первого камня
универсальной научной
библиотеки.

Такая библиотека — настоящая
мечта для любого провинциального
города: объемные книгохранилища,
просторный конференц�зал, боль�
шое количество мест в читальном
зале.

Но с того дня, как с первой камен�
ной плитой в фундамент была зало�
жена традиционная капсула�посла�
ние потомкам, идея стала постепен�
но обрастать некоторыми противо�
речиями.

— Две библиотеки практически
рядом будут смотреться как два
рояля, то бишь, избыточно и гро�
моздко, — говорят одни. — И с тече�
нием времени одна из них (и скорее
всего, это будет старая добрая "Бу�
нинка") может благополучно "за�
гнуться". Так обычно происходит.
Другие радуются при одной только
мысли, что в историческом центре
Орла появится "культурное" здание
(которыми, надо признаться, не так
уж богат наш город), а не какое�ни�
будь казино или очередной торго�
вый центр. При этом некоторые за�
коренелые скептики, улавливающие
тенденции, усмехаются: "Еще не�
много — и тут навозводили бы гара�
жей, так что пусть как можно быст�
рей здесь строится библиотека".

Ну, быстрей, это вряд ли. "Быст�
рей" только "пиратские" хоромы
возносятся и жилые квартиры под
однообразные магазины переделы�

ваются. Закончить строительство
библиотеки предполагается через
два�три года. Поэтому у обществен�
ности есть время порассуждать и
помечтать о том, какая она получит�
ся.

Некоторые рядовые читатели
опасаются, что доступа к сокрови�
щам нового книжного храма у них не
будет, поскольку библиотека будет
якобы закрытой, ибо заказчиком
стройки является Орловский госу�
дарственный университет.

— Да, ОГУ является заказчиком,
через университет идет финансиро�
вание, — комментирует ситуацию
помощник проректора по социаль�
ным вопросам, председатель сту�
денческого профкома ОГУ И.М. Сил�
кин, — но это вовсе не значит, что
библиотека будет только универси�
тетской. К ее фондам будет доступ у
студентов всех вузов. И для других
орловцев ее двери будут открыты.
Так что можете успокоить всех бес�
покоящихся и сомневающихся.

— Какой она должна быть? Лично
для меня альтернативы в ответе на
данный вопрос нет, — говорит ди�
ректор Орловской областной пуб�
личной библиотеки им. Бунина 
В.В. Бубнов. — Это должна быть об�
щедоступная для всех пользовате�
лей области государственная уни�
версальная научная библиотека, ко�
торая органически впитает в себя
все накопленные документные ин�
формационные ресурсы, сложившу�
юся функциональную структуру,
профессиональные достижения и
корпоративные связи, наработан�
ные главной региональной универ�

сальной научной библиотекой —
"Бунинкой". Мне памятна обстанов�
ка на обсуждении проекта рекон�
струкции нашей библиотеки в 1996
году. Именно тогда на основе все�
стороннего обсуждения авторитет�
ной комиссии наш губернатор Егор
Семенович Строев утвердил ва�
риант реконструкции, который при
сравнительно незначительных за�
тратах давал полуторный выигрыш в
росте читательских мест. В то время
в библиотеке с этим сложилась кри�
тическая ситуация. Вместе с тем по
завершении обсуждения было ска�
зано, что предстоящая реконструк�
ция позволит только разрешить уже
накопленные за предыдущие 15 лет
проблемы с дефицитом простран�
ства и уже через 10 лет необходимо
будет думать о самостоятельном
проекте строительства в Орле ново�
го здания, показатели которого пре�
вышали бы реконструированное в
два�два с половиной раза. А здание
на Горького, 43 можно предоставить
библиотеке для детей и юношества.
Тем более, что критическое положе�
ние с площадями складывается в
"Пришвинке", и в области, в отличие
от других регионов, нет областной
библиотеки по обслуживанию юно�
шества.

Хочется верить, что нашим зем�
лякам хватит мудрости и вкуса, что�
бы здание новой библиотеки стало
настоящим памятником архитекту�
ры с современной и высококачест�
венной, высококультурной "начин�
кой".

Кстати, внутри здания вполне
могли бы находиться и другие куль�
турные "островки". Например, что�
то из фондов краеведческого музея
или музея изобразительных ис�
кусств, которым, как известно, не
помешали бы лишние площади.

Хотелось бы, чтобы долгождан�
ная "новинка" стала по�настояще�
му любимым местом для орловцев,
гостеприимным и привлекатель�
ным.

Анжела САЗОНОВА.

ВЗГЛЯД

Библиотека 
нового века


